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! ! ! !春风十里，又见你。同里古镇，一年一度
的“热播剧”启幕———“我是天元”，台前幕后
颇费心思，多有斟酌。他们，厮杀中盘，手刃
四海，个个都是中国围棋的英雄豪杰。而棋
盘之外，煮酒高谈，快意恩仇，处处现于人之
常情。!"年，大团聚的高光时刻，细数天元
们同里时间的生活点滴。

房间的学问 数字博弈
聂卫平 #$岁。生了那场大病后，身子大

不如前。虽仍被医嘱休养，但没有人能拗过
聂老的犟脾气———下江南，非去不可。老聂
的房间，被安排在同里湖大饭店的 %楼。“楼
层低些，聂老上上下下，更方便些。”陈刚是
同里古镇保护管理委员会旅游管理科副科
长，天元们的衣食住行，他前前后后地张罗
着。聂老的隔壁房间，一左一右，安排了他的
随身护工，以及棋院的好友刘思明。护工方
便照料，而刘思明则方便叙旧。

%，这个数字，对于棋手们来说，是极喜
欢的。围棋联赛中，赢一场得 %分，大家都喜

欢这个好彩头。“所以房间号码中有 %，或者
尾号是 #或者 &的格外受欢迎。”房间尾号
是 "和 $的，都不会安排棋手住，“此外如果
两位棋手要对决，我们也不会安排他们住在
一上一下。”这一次，唐韦星九段挑战陈耀
烨，两人绝不会一个六楼，一个七楼地住着。
谁踩着谁，都不好。可惜，去年陈耀烨在同里
夺冠的房间已经早早被游客预订。

下榻的学问，除了数字博弈，更有悉心
地体察。“陈耀烨要比赛，需要安静，所以为
他安排靠近湖畔的房间，相对来说更清雅，
不会受到打扰。”陈刚透露靠近大堂偶尔可
能听到走动声的房间，会留给记者。

吃饭的科学 看人下锅
住，大有讲究，吃，同样要有滋有味。
早餐设在了西餐厅，是常规的自助形

式，各取所需。午餐，选手们则在中餐厅享
用。这些年来，同里人对于天元们都知根知
底，爱吃什么也了然于心。“大概中午 '%时
他们会下完棋，从棋苑到酒店大概 ("分钟
车程，我们会掐着时间做菜，确保菜品的新
鲜度与热度。”陈刚透露，有比赛的棋手中午
吃得都很少，“吃多了，他们怕下午的比赛会
打瞌睡，所以总是不愿意吃饱。”当然，棋手

们绝不会饿着。在比赛现场，主办方提供了
充足的水果，同里的小点心，像鞋底酥这样
的吃食颇受欢迎。
除了挖空心思让大家吃得称心，吃得放

心，主办方还斗胆“控制”起天元，看人下锅。
“我们知道聂老喜欢喝酒，可是以他现在的
身体情况，不能喝，而且许多生冷的东西也
不能吃。为了避免他一时兴起忌不了口，我
们索性就不做那些菜，只向他提供一些清淡
的，他能够吃的菜。至于酒，也是限量供应。”
聂老的房间里，为天元们提供的果盘，也做
了调整。“只放了香蕉和苹果，他只能吃这
些。”
到了晚上，春风拂面，一日“算计”结束，

神清气爽起来。在同里湖大饭店，主办方安
排了专车 %$小时待命，还有两位工作人员
入住酒店方便天元们联系。“像常昊喜欢吃
农家菜，到了晚上他可能会要求去古镇上吃
一顿；陈耀烨喜欢吃小龙虾，深夜可能也要
出门夜宵。我们为每个棋手都提供个性化、
针对性的服务。”而棋手报到时组委会发放
的一张工作证，更是可以保证他们出入同里
所有的旅游景点。
天元在同里，是手谈，是叙旧，更是生活。
首席记者 华心怡 本报记者 张建东

棋手中午抵达同里

中国天元赛决战在即

! ! ! !本报同里今日电 （记者 张建东 陶邢莹）
明天上午，第 !"届同里杯中国围棋天元赛决战
在同里天元文化苑落子。今明两天，中国 )位“天
元”和本届挑战者从四面八方，汇聚到江南名镇
同里。
今天中午，中国围棋协会主席王汝南和围棋

国手聂卫平、古力、陈耀烨、唐韦星、华学明等从围
甲赛地浙江长兴“转场”来到同里。参加了“挑战常
昊”活动的常昊、张璇夫妇则从上海直至同里。刘
小光九段则是上午从郑州飞抵虹桥机场，再驱车
前往同里。首届“天元”获得者马晓春以及黄奕中
明天将分别从贵阳和北京赶赴同里，参加明晚在
吴江举行的中国围棋天元赛 !"届庆典。

在昨天的围甲联赛第二轮上，天元挑战者唐
韦星中盘战胜韩国外援申真谞五段，状态有所回
升。而陈耀烨天元则负于韩国外援金志锡九段，遭
遇二连败。

第 !"届中国天元赛三番棋对局日为 $月 (*

日、()日、(&日。中国天元赛 !+届庆典特别棋战
“聂马大战”定于 $月 (#日下午 (时开战。

! ! ! !从月初回到故乡上海，常昊已经在沪
“滞留”了近一周，“准备参加好中国天元赛
!"届庆典、第八届应氏杯世界大赛活动后
再回京。”这就意味着他前前后后将有近一
个月脱离国家队训练体系，这在之前对于他
是很难想象的事情。

“现在的常昊不像一个百分之百的棋
手，但也许这样更有利于下好有限的比赛，
不久前他在百灵杯预选赛中突围，进入本赛
#$强，对局的内容还很不错。”常昊从小的
好友，现任上海棋院副院长的刘世振说。

“其实现在我能参加的比赛还是有限
的，由于前几年成绩并不好，几乎绝大多数
比赛都要从预选赛开始打。对我来说，需要
出国打预选赛的国际公开赛我一般不会去
参加的。而国内赛事如果需要参加网络预选
的话，我也会弃权。”这意味着常昊参加比赛
的次数直线下降。另外一个很重要的原因，
是去年上海围棋队从围甲降级，今年他们要
参加乙级联赛，和主客场制的围甲不同，围
乙是赛会制，限定 $名棋手参加、限定台次
而且中途不得更换替补，对于即将年满 $"

岁的常昊而言，这样的赛程非常不利，不如
把锻炼机会让给年轻棋手。
就这样，常昊有了更多的“自由时间”

了，“主要是让自己更加放松一点，除了一些
特别重要的比赛，还可以调整状态，参加一
些活动，或者用更多的时间锻炼身体。以前
跟朋友约定的一些事情，现在也可以以轻松
的心态去做。当然，自己还是很想下棋，所以
有时也会去国家队训练……总之也没有特
别周密的计划，只是让自己享受这样的心
情：顺其自然，随遇而安。”

这次回上海，常昊和妻子张璇同行，原
来他们家的“小龙女”已经去美国上高中，寄
宿在张璇亲戚家，学习和生活都很有保障，
这对世界冠军夫妻也就更有空了。“出于职
业棋手的职责，我愿意尽可能地参与一些围
棋的宣传和推广。”前不久上海市民运动会
设置了“挑战常昊”趣味围棋擂台赛，申花前
球星谢晖居然挑战常昊成功，当然这个赛事
突出的是参与性和娱乐性，按照刘世振作为

“旁观者”的评价是：“谢晖确实会下，但实力
还不足以挑战常昊。”
“胜负并不重要，重要的是让更多的人

觉得围棋并不是高不可攀，欢迎更多的人来
学棋、下棋。”常昊说，他还会继续追逐着他
的冠军生涯，期待着上海队今年能重回围
甲。少年时代遨游天下的梦想，可能还要留
待将来实现了。 张晓露 张建东

漫画 辛遥
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住 大有讲究
吃 各有所需
细数天元在同里的生活点滴

换一种心情做棋手
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常昊热心参与推广和宣传围棋

! 常昊夫妇在同里与小棋手展开车轮大战 本报记者 周国强 摄

天元赛30年，棋枰内硝烟弥漫，你争
我夺好不热闹；棋枰外欢声笑语，棋人棋
事乐煞众人。回眸采撷一二以飨读者。

———编者
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! ! ! !常昊与张璇是一对围棋伉俪，两人曾有缘
在天元赛中对弈。其实，张璇从 (,&)年第一届
开始便征战天元赛，而常昊在 (,,%年才首次闯
入天元赛本赛，(,,)年的第十一届天元赛，常
昊首次打入挑战赛决赛，巧合的是对手是张璇，
那次对弈常昊依然印象深刻，一盘棋张璇在大
好局面下被常昊逆转。赛后张璇半开玩笑责问
常昊为什么不放她“一码”？常昊回答说：“你拿
挑战权是‘白忙活’，还不如我上。”
那一年天元赛卫冕者是马晓春，马晓春当

时蝉联 !届天元，常昊或许感觉张璇挑战马晓
春没戏，还不如自己挑战。果然，常昊挑战成功，
开启了属于他的天元五连霸时代。虽然常昊此
后没有与张璇再在天元赛中“手谈”，不过 (,,,

年，两人喜结连理，可以天天“手谈”。 阿顺

姻缘巧合


